



Plataforma para el Diálogo:

Identidades subalternizadas. Emergencias, estrategias y luchas para la visibilización cultural en América Latina

30 y 31 de agosto de 2023

Universidad de Guadalajara, Jalisco, México

El Centro de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS, por sus siglas en inglés) convoca a participar con ponencias y debates en la Plataforma para el Diálogo: *"Identidades subalternizadas. Emergencias, estrategias y luchas para la visibilización cultural en América Latina"* en el marco del inicio de sus actividades del Laboratorio de Conocimiento: "[Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones](#)", el cuarto espacio de discusión de CALAS sobre "[Afrontar las crisis: perspectivas transdisciplinarias desde América Latina](#)".

Los distintos procesos coloniales vividos en América Latina a partir del (des)encuentro ocurrido en 1492 dieron lugar a la invisibilización de diversas identidades culturales. Con el transcurso del tiempo, esta problemática se vio reforzada por las subsiguientes oleadas coloniales en distintas regiones del subcontinente, la construcción de los Estados nacionales en el siglo XIX en el contexto de la colonialidad, la instauración de la "modernidad capitalista" y los diversos proyectos de desarrollo, progreso y (neo)colonialismo durante el siglo XX.

En esta plataforma nos proponemos reflexionar sobre cómo, desde las últimas décadas del siglo XX y a partir de las disputas impulsadas por movimientos indigenistas, feministas, afro y LGBTQ+, entre otros, se comenzó un proceso de visibilización cultural respecto de grupos y comunidades que habían sido silenciados, marginados, reducidos y borrados del mapa cultural. Esta heterogeneidad emergente que se representa a través de las diversas identidades subalternizadas, tales como las étnicas, políticas, de género y de clase; cuestiona el universalismo impuesto por las clases dominantes a través del poder y sus diversos ejes (político, institucional, social, corporal), a la vez que aporta nuevas narrativas a una historia decolonial de la región. Estos recientes cuestionamientos, procesos y reconfiguraciones de las



diversas identidades son reproducidos en los territorios que las contienen y constituyen; sus luchas muestran las emergencias, estrategias y disputas contra una histórica reproducción colonial basada en categorías hegemónicas.

La plataforma se propone abordar las identidades subalternizadas no solo desde una mirada teórico-epistémica, sino también desde una mirada experiencial, de saberes y desde los conocimientos propios de los territorios desde donde se erigen. De ahí la relevancia de las vivencias, experiencias, emociones y las distintas prácticas culturales (música, literatura, artes plásticas, textos orales, tejidos, recetarios, redes agroecológicas, etc.).

Con el objetivo de estimular diálogos y debates proponemos trabajar entre los temas anteriormente expuestos a partir de los siguientes ejes:

- a) emergencias de nuevas identidades en la actualidad; cuestionamientos, descomposición o nuevos giros de las relaciones capitalistas;
- b) estrategias de visibilización identitaria como: interseccionalidad, esencialismo estratégico, resistencias, memorias y nuevas narrativas de las identidades subalternizadas;
- c) luchas por la hegemonía identitaria a partir del cuestionamiento de universalismos tales como nacionalismo, blanqueamiento, europeización, heteronormatividad y patriarcalización de la sociedad, entre otros: y
- d) disputas en torno a la extensión de derechos de las minorías e incorporación y procesamiento institucional de las diferencias en términos de identidades.

Bases del evento y de la aplicación:

La Plataforma tendrá conferencias de especialistas y se desarrollará en un formato de Workshop con sesiones de debate de las cuales se espera que los participantes e invitadas presenten y discutan trabajos propios.

Lugar: Sede Principal del CALAS localizado en el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanas (CUCSH) la Universidad de Guadalajara, México.

Fecha: 30 y 31 de agosto de 2023



Dirigido a: La convocatoria se dirige a graduados/as, investigadores/as, activistas, artistas, y referentes sociales involucrado/as con la temática, que por un lado trabajen desde diversas disciplinas y saberes que puedan aportar tanto reflexiones teóricas-metodológicas y/o experiencias y formas de hacer desde las vinculaciones a los territorios en relación al tema convocante de la plataforma.

Idiomas: castellano (preferentemente), portugués, inglés.

Postulación: Completar el [formato de aplicación](#) en línea con título y resumen de la propuesta (300 a 400 palabras) y una breve ficha con indicación de la trayectoria profesional, publicaciones y/o actividades relevantes en la temática.

Fecha límite para enviar las propuestas: 30 de abril de 2023

Un comité académico seleccionará los trabajos bajo criterios de excelencia. Los/las postulantes serán notificados antes del 1 de junio de 2023 sobre el dictamen de sus trabajos.

El CALAS se hará cargo de los gastos de hospedaje y alimentación. Además, habrá un presupuesto limitado para gastos de viaje.

Mayores informes:

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, tel. +52 33 3819 3000 (ext. 23594)

Correo electrónico: calas-identidades@uni-jena.de
